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Tipos de peces Betta

Esclerosis múltiple: 
OMS agrega a la lista de 
medicamentos esenciales

La literatura para niños y jóvenes está 
más vigente que nunca, esta semana 
Celso Román en el Huila.

¡Levantaron el paro!
n El próximo 17 de agosto se adelantará una mesa de dialogo entre los habitantes de las veredas del norte, la Alcaldía de 
Neiva y la Gobernación del Huila, para tratar temas como la seguridad, que tiene inmensamente preocupada a la comuni-
dad de este sector. Páginas 2-3
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Neiva

Resuelta emergencia 
sanitaria tras protestas
n La problemática que había en Neiva con la recolección de los residuos sólidos (basuras), se solucionó, luego del diálogo 
sostenido entre la comunidad y funcionarios de la Alcaldía y Gobernación. Para ello se van a reunir el 17 de agosto del año en 
curso y establecerán una mesa de negociación. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández.

Un día y medio duraron los pobladores con 
la carretera cerrada, una de las peticiones 
era mayor seguridad, afirman que la Poli-

cía patrulla unos días y luego se van, dejándolos 
a merced de los atracadores, quienes han herido a 
cerca de cinco personas por hurtarle sus pertenen-
cias personales. 

Las veredas que se encuentran afectadas por estas 
problemáticas son: El Caimán, La Mojarra, La Jagua 
del corregimiento de Fortalecillas. 

El acuerdo
Al respecto Yuly Lorena, una de las habitantes de 

esta comunidad expresó: “estamos afectados por la 
inseguridad y recuerde que hace ocho meses hici-
mos un paro en la vía y le comunicamos nuestras 
inconformidades a la Administración Municipal y 
después de tres días, firmamos un acta de compro-
miso en el que se indicaba que el 7 de febrero del 
presente año, nos iban a pavimentar la vía”. 

La comunidad espera que la Alcaldía y Goberna-
ción, les den una solución definitiva a sus peticiones. 

Las peticiones
En este sentido, los pobladores solicitan, prime-

ro que las asfalten la vía que conduce al relleno 
sanitario ‘Los Ángeles, segundo piden alumbrado 
público para evitar ser presos de la delincuencia 

Gracias a las 
negociacio-

nes entre 
funcionarios 
de la Alcaldía 

y Goberna-
ción y la co-

munidad. En 
razón a estos 
acuerdos, el 
17 de agosto 

van a concer-
tar una mesa 
de diálogo y 
se van a dar 

a conocer las 
peticiones ya 

menciona-
das y su posi-
ble solución. 

El servicio de recolección de residuos se reestableció. 

Así se encontraban las calles en la pasada emergencia.
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y tercero mayor seguridad, pues 
relatan que son víctimas de cons-
tantes robos. 

Estas personas señalan que hay 
dos aspectos, que se ‘alimentan’, 
indican que por el mal estado de 
la carretera, deben disminuir la 
velocidad cuando transitan en 
moto, ahí llegan los atracadores 
y les roban sus pertenencias per-
sonales o los vehículos. 

Y otro aspecto ligado a la carrete-
ra es el polvo que se levanta por el 
tránsito de los ‘vehículos pesados’ 
que de manera constante ingre-
san a dejar los residuos sólidos y 
el paso de las camionetas adscri-
tas a empresas petroleras. “Hay que 
mencionar que los lixiviados deja-
dos por los camiones recolectores, 
son insoportables, ya en la tarde 
se pone uno que no se aguanta los 
fuertes olores”, agregó Lorena. 

En este sentido Oswaldo Rome-
ro, manifestó: “desde que tengo 
uso de razón la vía está en malas 
condiciones y sino es importan-
te su arreglo, no deberían preo-
cuparse (gobierno). Tengamos en 
cuenta que al relleno ingresan 
cerca de 1000 toneladas de ba-
sura diarias y el petróleo que se 
saca de este sector no dan para 
pavimentar la vía, estamos des-
concertados”.

Los constantes atracos
Se conoció que los pobladores, 

decidieron solicitar seguridad, lue-

go que el domingo pasado que iban dos motos con 
destino a Neiva, fuero ‘presos’ de la delincuencia, el 
primer conductor fue herido en el brazo por un asal-
tante, el afectado aceleró el vehículo y logró escapar.

Debido a la oscuridad del lugar, la pareja que iba 
detrás, no alcanzó a darse cuenta del inminente 
peligro. El conductor vio la sombra de un sujeto, 
luego al pasar por el lugar, un atracador le lanzó un 
‘machetazo’, por fortuna logró evitar el ataque, desa-

fortunadamente, Yineth Vásquez, 
quien iba de acompañante resultó 
herida en la cabeza.

Posteriormente, la afectada fue 
llevada a un centro asistencial en 
Neiva, donde le suturaron la he-
rida que presentaba.

Otro caso lo vivió, Albert Puli-
do, quien señaló que su por ro-
barle las pertenencias personales, 
los atracadores la apuñalaron a la 
altura de la espalda y al caer se 
partió la clavícula.

Por su parte Marleny Romero, 
residente de la zona exclamó: “an-
tes había un retén del Ejército a la 
entrada del relleno sanitario y al 
quitarlo, la seguridad se dañó. No 
queremos que haya un muerto el 
día de mañana, porque esta pro-
blemática se está saliendo de las 
manos. Hace un año asesinaron a 
una persona”.

Y según lo manifestado el fin de 
semana pasado, se robaron una 
motocicleta que se encontraba 
parqueada afuera de una casa. Al 
parecer, delincuentes del barrio 

Alberto Galindo, estarían vincu-
lados con los robos. 

Mesa de diálogo 
Y es que para entender la im-

portancia de esta vía, no más des-
de el pasado martes que se cerró 
la carretera y los vehículos de la 
empresa de aseo no pudieron de-
jar los residuos en el Relleno Sa-
nitario, teniendo en cuenta que 
estos son trasladados los turnos 
de mañana, tarde y noche, ya ha-
bía 350 toneladas de residuos só-
lidos represados. 

Y gracias a las negociaciones 
entre funcionarios de la Alcaldía 
y Gobernación y la comunidad 
se ‘levantó’ la protesta. En razón 
a estos acuerdos, el 17 de agos-
to van a concertar una mesa de 
diálogo y se van a dar a conocer 
las peticiones ya mencionadas y 
su posible solución por parte del 
Gobierno.  

Ante este hecho, la empresa 
Ciudad Limpia, informó a la co-
munidad neivana en un comuni-
cado: “ya se restableció el servicio 
de recolección, luego del bloqueo 
que afectó la prestación de este 
en la capital huilense. Por lo cual 
para estabilizar la operación se 
continuará con las frecuencias 
asignadas para cada sector”.

Cabe recordar que el pasado 31 
de mayo del año en curso, la co-
munidad cerró el paso para la vía 
que conduce al relleno sanitario 
y fueron tres días los que vivió la 
ciudad en emergencia, por la no 
recolección de los residuos. 

En esa oportunidad, la reco-
mendación por parte de la em-
presa Ciudad Limpia a los ciuda-
danos de las comunas, 6 y 8 de 
la capital opita, fue a no sacar sus 
residuos, a raíz que los vehículos 
no podrán hacer el recorrido ha-
bitual de los días viernes como se 
tiene programada el cronograma 
de recorridos de la empresa.

Posteriormente, la comunidad 
tuvo una reunión con el alcal-
de, policía y se consignaron unos 
acuerdos y de esta manera se le-
vantó la protesta.

La empresa 
Ciudad Lim-
pia, informó 
a la comuni-
dad neivana 
en un comu-

nicado: “ya se 
restableció 

el servicio de 
recolección, 

luego del 
bloqueo que 

afectó la 
prestación 
de este en 
la capital 

huilense. Por 
lo cual para 

estabilizar la 
operación se 

continua-
rá con las 

frecuencias 
asignadas 
para cada 

sector”.

Ya se habilitó la vía 

Municipios que depositan residuos en el Relleno Sanitario. 

La comunidad exige la pavimentación de la vía. 
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Neiva

“Habrá prelación en demanda de nulidad 
ambiental”, indicó el Consejo de Estado
n El Consejo de Estado, le dio prelación al proceso de demanda de nulidad de la Licencia Ambiental del Proyecto Hidroeléctri-
co El Quimbo, interpuesta por El Centro de Estudios para la Justicia Social -Tierra Digna- con la coadyuvancia de La Asociación 
de Afectados por el Proyecto Hidroeléctrico El Quimbo. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

Uno de los argumentos te-
nidos en cuenta por la 
sección primera, sala de 

lo contencioso administrativo 
del Consejo de Estado es que los 
cargos propuestos en la demanda 
den cuenta de la trascendencia 
social del litigio, y alertan sobre 
la posible ocurrencia de un riesgo 
de desastre, reza el auto. 

Los municipios que tuvieron 
afectaciones con la construcción 
de la Represa El Quimbo, son: 
Gigante, Agrado y Garzón, y en 
menor medida en Tesalia, Alta-
mira y Paicol. 

El Consejo de Estado
Al respecto se conoció que: “la 

Sala decide en la procedencia de 
dar prelación al proceso que, en 
ejercicio del medio de control de 
nulidad previsto en el artículo 37, 
contra las resoluciones # 0899 
de 20091628 de 21 de agosto de 
2009, expedidas por el Ministerio 
de Ambiente y las resoluciones # 
0012 de 13 de octubre de 2011, la 
0306 de 30 de diciembre de 2011, 
la 0906 de 13 de agosto de 2014, 
emanadas por la Autoridad Na-
cional de Licencias Ambientales. 

Hay que recordar que el 10 
de noviembre de 2014, el Cen-
tro de Estudios para la Justicia 
Social Tierra Digna, en represen-
tación de la Asociación de Afec-
tados por el Proyecto Hidroeléc-
trico El Quimbo -Asoquimbo-, 
radicó ante el Consejo de Estado 

“Por eso lle-
vamos más 
de 14 años, 

exigiéndoles 
que cumplan 

con los 
acuerdos 

como es la 
obligación 

que tenía de 
retirar toda 
la biomasa 

del Embalse 
para proce-

der con el lle-
nado, eso no 
se cumplió y 
al colocarle 
el agua para 

el llenado, 
generó un 

proceso de 
eutrofiza-

ción”, indicó 
la vocera de 
Asoquimbo. 

la solicitud de NULIDAD de la licencia ambiental 
otorgada para el Proyecto Hidroeléctrico El Quim-
bo contenida en el acto administrativo complejo, 
constituido por las Resoluciones Nos.0899 de 2009, 
1628 del 21 de agosto de 2009, 1814 del 17 de sep-
tiembre de 2010, 2766 y 2767 del 30 de diciembre 
de 2010, 0310 del 22 de febrero de 2011 y 0971 
del 27 de mayo de 2011 expedidas por la Dirección 
de Licencias, Permisos y Trámites Ambientales del 
Ministerio de Ambiente Vivienda y Desarrollo Te-
rritorial – MAVDT1; y las Resoluciones Nos. 0012 
del 13 de octubre de 2011, 0306 del 30 de diciembre 
de 2011, 0589 del 26 de julio de 2012, 0945 del 13 
de noviembre de 2012, 1142 del 28 de diciembre 
de 2012, 0283 del 22 de marzo de 2013, 0395 del 2 
de mayo de 2013, 0181 del 28 de febrero de 2014 y 
Resolución 0906 del 13 de agosto de 2014 expedidas 
por la Dirección General de la Autoridad Nacional 
de Licencias Ambientales – ANLA.

¿Qué dice Asoquimbo?
En relación a este auto interlo-

cutorio, Jennifer Chavarro, repre-
sentante legal de Asoquimbo, ex-
presó. “Es una noticia importante 
para las comunidades afectadas y 
el país, porque es apenas uno de 
los dos casos que tiene el Consejo 
de Estado sobre represas Hidro-
hituango y El Quimbo. 

El proceso de litigio contra la 
construcción de la central hi-
droeléctrica, inició en el año 2014, 
se presentó la demanda de nuli-
dad del proyecto hidroeléctrico, ya 
en 2016, se admitió la demanda 
y en l 2019 tuvieron la audiencia 
inicial. En 2021 siguió el proce-
so probatorio, donde presentaron 

los testigos de ambas partes (Aso-
quimbo y Emgesa).

Ya en 2022, la demanda entró 
a despacho. “Hasta hace poco se 
valoraron las pruebas presenta-
das y teníamos el turno número 
709. Esto es importante porque 
en casos excepcionales, se puede 
acudir a la relación de la regla que 
es la prelación del fallo, es decir 
el ente valoró en cabeza de cuatro 
consejeros, que el Quimbo es caso 
de relevancia y asunto de espe-
cial trascendencia social”, agregó 
Chavarro.

La trascendencia social, se debe 
ante una posible ocurrencia de un 
riesgo de desastre y la materia-
lización de daños al patrimonio 

El Tribunal Supremo estudiará las resoluciones ambientales. 

El río Magdalena al parecer tiene bajos niveles de oxígeno.
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Al respecto 
se conoció 

que: “la Sala 
decide en la 

proceden-
cia dará 

prelación al 
proceso que, 
en ejercicio 
del medio 
de control 
de nulidad 
contra las 

resoluciones 
expedidas 

por el Minis-
terio de Am-
biente y las 
emanadas 

por la Autori-
dad Nacional 
de Licencias 

Ambienta-
les”. 

natural y cultural, en este último ítem, tiene que ver 
la producción agrícola del departamento. 

En este sentido, el investigador Miller Dussán ma-
nifestó: “estos antecedentes explican las razones que 
tuvo la Sala para la priorización del fallo de nulidad 
que reviste especial importancia debido a la trascen-
dencia social del litigio dado el interés público y la 
repercusión que tiene para todos los movimientos 
sociales que han resistido por la Defensa de la Vida 
y los Territorios, contra los Proyectos minero energé-
ticos otorgados a las empresas nacionales y trasna-
cionales que han causado despojo de comunidades, 
destrucción de los ecosistemas y de las actividades 
productivas”.

Aspectos de la demanda 
Es que se conoció que la central hidroeléctrica 

de Betania, ya había sido solicitada la construcción 
de la represa El Quimbo y el Ministerio de Medio 
Ambiente de la época, negó esa petición ante el 
daño ambiental y la irreversibilidad de los perjui-
cios para la región.

Ya en el año 2008, inició el proyecto de El Quimbo 
y en 2009 se otorgó la licencia ambiental, “no hubo 
un concepto técnico que explique, qué cambio para 
que no se generara el daño. Es decir este análisis era 

insuficiente. Expertos señalaron 
que el lugar donde se construyó 
la central, no tenía los estudios 
sísmicos y hay situaciones que 
preocupan y advierten una posi-
ble ruptura de la presa”, refuta la 
representante de Asoquimbo.

“Antes de la decisión de otor-
gar el permiso de construcción, 
se sabía qué tipo de daños irrever-
sibles iba a generar el proyecto y 
estos no se tuvieron en cuenta. El 
principal debate que hizo nues-
tro colectivo, es que la obra de in-
fraestructura nunca debió hacerse 
y más cuando ya había una ne-
gativa del Ministerio del Medio 
Ambiente y en diez años se cam-
bió esa decisión”, añadió Jennifer. 

Y es que la Autoridad Nacional 
Ambiental (ANLA), habría permi-

tido a Emgesa-Enel, hacer modi-
ficaciones de las obligaciones con-
traídas y ampliar los términos de 
cumplimiento. 

“Por eso llevamos más de 14 
años, exigiéndoles que cumplan 
con los acuerdos como es la obli-
gación que tenía de retirar toda la 
biomasa del Embalse para proce-
der con el llenado, eso no se cum-
plió y al colocarle el agua para el 
llenado, generó un proceso de eu-
trofización y contaminación del 
río Magdalena que hoy tiene a la 
empresa con la obligación legal de 
inyectarle oxígeno al afluente. Te-
nemos conocimiento que los nive-
les del oxígeno se encuentran por 
debajo del nivel legal que deriva 
una afectación en la fauna hídri-
ca y pesca artesanal. Esperamos 

a que el fallo salga lo más pron-
to posible”, finaliza la vocera de 
Asoquimbo. 

Y según los investigadores, la 
eutrofización del ecosistema co-
mienza cuando el agua recibe un 
vertido de nutrientes, como dese-
chos agrícolas o forestales, favore-
ciendo el crecimiento excesivo de 
materia orgánica, y provocando, 
a su vez, un crecimiento acelera-
do de algas y otras plantas verdes 
que cubren la superficie del agua.

Otra de las solicitudes de los lí-
deres, es hacía la ministra de Am-
biente, quien les indicó que el 17 
de abril del año en curso, iba a es-
tablecer una ruta de trabajo para 
resolver esta problemática y hasta 
ahora no se sabe nada del avance 
de este plan. 

Jennifer Chavarro, representante legal de Asoquimbo. 

Protestas realizadas por los afectados de El Quimbo.  

El Anla sancionó en el 2016 a la represa por no retirar la biomasa. 
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“El Huila debe tener una 
transformación tecnológica”
n El docente universitario, ex rector de la Uni-
versidad Surcolombiana Jorge Antonio Pola-
nia Puentes, tiene una apuesta muy ambiciosa 
para generar desarrollo para el Departamento 
del Huila.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Jorge Antonio Polania Puen-
tes aspirante a la Gober-
nación del Huila, buscará 

transformar al Huila a través del 
desarrollo tecnológico, pues su 
apuesta evolucionar los modelos 
de educación, el agro y la salud.

¿Quién es Jorge Antonio 
Polania Puentes?

Yo soy de Rivera Huila. Soy in-
geniero electrónico de La Univer-
sidad Distrital, con una maestría 
en la Universidad Autónoma de 
México en ingeniería, profesor de 
la Universidad Surcolombiana, fui 
decano de la facultad de ingenie-
ría y rector de esta institución dos 
veces.

¿Por qué quiere ser 
gobernador del Huila?

Yo he hecho un estudio diag-
nóstico, sobre el departamento 
del Huila y he encontrado que 
la pobreza multidimensional y la 

desigualdad que está por debajo 
de la media nacional, el producto 
interno bruto también del depar-
tamento del Huila está sobre esa 
media nacional, por eso pienso 
que la política tradicional en el 
departamento ,pues no ha en-
mendado estos problemas, no los 
ha resuelto y ha perdido la opor-
tunidad el departamento que tuvo 
un buen presupuesto con base a 
las regalías y ahí está el departa-
mento atrasado tecnológicamen-
te, además debido a estos indica-
dores económicos y técnicos he 
tomado la decisión con algunos 
compañeros sobre todo de la Uni-
versidad Surcolombiana de pre-
sentar esta propuesta alternativa, 
esta propuesta de cambio, para el 
departamento que prácticamente 
tiende a resolver esos problemas 
que he citado anteriormente.

¿Cuál será su estrategia 
para llegar a la 
gobernación del Huila?

Bueno yo pienso que el Huila 

es un departamento atrasado, pienso que el com-
putador personal fue creado en la década de los 80, 
internet en la década de los 50 y todavía parece que 
no hemos utilizado esas tecnologías del siglo pasa-

do. Entonces la idea es mejorar la 
cobertura y la calidad de la edu-
cación, porque es donde están las 
herramientas tecnológicas son los 
claustros académicos, sobre todo 
en el sector rural donde existe, 
con el fin de mejorar la calidad de 
la educación. Todavía seguimos 
en la enseñanza tradicional del 
aula, cuando los medios de in-
ternet hacen que la metodología 
sea muy diferente, los profesores 
nos vimos abocados en pande-
mia en hacer todos los cursos de 
forma virtual, pasó la pandemia y 
no aprendimos y seguimos con la 
misma clase tradicional del aula, 
presencial pero hoy en el mun-
do moderno se está hablando de 
las metodologías donde se utili-
za la presencialidad y la virtua-
lidad, además hoy se está utili-
zando mucho lo que se llama el 
aula virtual.

La segunda apuesta que voy a 
tener es la salud, hoy en día en 
diferentes partes del mundo se 
adelanta lo que es la telemedici-
na para la consulta, ya la preven-
ción de la salud se puede hacer 

Para Polania 
Puentes el 
Huila debe 

apostarle al 
desarrollo 

tecnológico 
en la educa-
ción, salud y 

agro.

Jorge Antonio Polania Puentes aspirante a la Gobernación del Huila.

El aspirante a la Gobernación viene analizando su plan de trabajo con el gremio educativo.
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también por medios tecnológi-
cos, utilizando todos estos apa-
ratos electrónicos, por poner un 
ejemplo el electrocardiograma 
de forma digital, que la señal lle-
gue directamente al médico y no 
directamente a una clínica, en-
tonces todas estas metodologías 
nuevas de aprendizaje con la te-
lemedicina nos va a mejorar sus-
tancialmente la salud sobre todo 
en el sector rural.

Debemos aportarle también al 
desarrollo tecnológico del agro, 
implementando métodos avanza-
dos con la tecnología agrícola, un 
ejemplo muy claro son los drones 
que se están utilizando para fu-
migar cultivos entre otros.

Hay que fomentar la agroindus-
tria y hay un valor agregado, a los 
cultivos nuestros, a las cosechas 
hay que utilizar la biotecnología 
también y muchas herramientas 
modernas para mejorar el sistema 
agropecuario en el Huila.

El tercer punto son las mi-
croempresas, porque hay un 
ejemplo muy interesante que fue 
en Israel donde en la época de 
los 80, tenían una inflación de 
casi del 400%, en la década de 
los 90 se puso a asociar todas las 
microempresas que tenían, les 
dieron un capital de trabajo de 
riesgo y hoy esas microempresas 

son multinacionales en el mundo. 
Esas son buenas experiencias y 
hay que apoyar mucho a los mi-
croempresarios, dedicarles capa-

citaciones en sus emprendimientos, darles capital 
de riesgo como lo hizo Israel, entonces esta es una 
política importante para para crear empleos y apo-
yar la microempresa.

Cuarto, cómo se habla tanto 
ahora del cambio climático, te-
nemos que pensar en la transi-
ción energética, mi propuesta es 
utilizar la energía solar térmica en 
los invernaderos y para el calen-
tamiento de agua, pero la energía 
fotovoltaica para producir energía 
eléctrica, conectada directamente 
en las viviendas, porque las vi-
viendas van a ser autónomas con 
su energía, entonces no van a de-
pender mucho su costo del reci-
bo que entregue la Electrificadora 
Del Huila, porque se está produ-
ciendo la energía.

¿Cuál es la invitación que le 
hace usted a los huilenses 
para que lo apoyen en esta 
aspiración?

La verdad yo estoy pensando 
que con mi experiencia como 
docente universitario, con la 
experiencia que tengo decano 
y además como rector conozco 
el departamento del Huila, por 
medio de la universidad pude 
conocer al departamento, yo 
creé las sedes de Garzón, Pi-
talito y La Plata, la sedes uni-
versitarias de la Usco y coloqué 
programas académicos en mu-
chos municipios y la propues-
ta es que así como yo cambié, 
la educación universitaria, voy 
a cambiar también al departa-
mento del Huila, voy a cambiar 
la salud y voy a hacer realmen-
te una transformación, un cam-
bio real por el Huila.

Jorge An-
tonio, fue 

rector de la 
Universidad 

Surcolom-
biana en dos 
oportunida-
des, gracias 
a su gestión 
se abrieron 

las sedes uni-
versitarias 
de Garzón, 

Pitalito y La 
Plata.

 Jorge Antonio viene socializando su plan de trabajo.

La apuesta tecnológica de Polania, colocaría en la vanguardia al Huila.
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“Nátaga debe proyectarse en 
educación, agro y turismo”
n   Con las ganas de trabajar por Nátaga, Lina Marcela Ál-
varez Audor, busca llegara a la Alcaldía de este importante 
municipio. Allí le apostará a la generación de proyectos 
que le permitan a Nátaga convertirse en un destino nacio-
nal en turismo.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera.

Lina Marcela Álvarez Audor, 
es la joven aspirante por el 
Nuevo Liberalismo a la Al-

caldía de Nátaga, su apuesta por 
el campo, la educación y el turis-
mo, la abanderan en su sueño de 
llevar desarrollo y proyección a 
este municipio.

¿Lina por qué quiere ser la 
alcaldesa del municipio de 
Nátaga?

Eso es una necesidad que 
surgió en mí, a través de un 
trabajo que tuve en la Alcaldía 
de Neiva, en una oficina muy 
importante que es la de inter-
nacionalización y proyectos, 
donde me di cuenta que Náta-
ga necesita una persona con la 
capacidad de formular proyec-
tos para traer inversión a nues-
tro municipio. Realmente creo 
que de ahí sale la necesidad.

¿Qué necesita Nátaga?
Las necesidades primordiales que tiene Nátaga son 

las vías, ya que es muy importante para la población 
el tema de la red de vías terciarias, nuestros cam-
pesinos están sufriendo el tema de que no pueden 
sacar sus productos, para poder vender de esa misma 
manera. Nuestros niños también sufren desplazarse 
al colegio, se tiene mal acceso para poder llegar hasta 
las instituciones educativas y esto puede generar que 
los niños no quieran volver a estudiar.

¿Cuáles serán los puntos claves de su plan 
de trabajo por Nátaga?

Nosotros estamos manejando unos puntos claves 
para el municipio, uno de esos sería hacer a Nátaga 
más competitiva en todos los sectores como los son 
el agro, la educación, salud, y  el turismo.

La segunda propuesta que tenemos nosotros para 
el municipio de Nátaga, es crear la oficina de proyec-
tos, necesitamos estar formulando proyectos cons-
tantemente, que nuestras juntas de acción comunal 
también lo estén haciendo y hacer crecer cada punto 
de la región y de verdad tenemos que aportarle a la 
creación de esta oficina.

El otro punto clave es que buscaremos fortalecer 
todos los programas y proyectos que ya existan den-

tro del municipio, hay uno muy 
importante que es la infraestruc-
tura de la institución educativa 
Las Mercedes, donde tendremos 

que fortalecerla, tenemos que 
apostarle a la educación superior.

Hay un tema con los chicos que 
tenemos que ayudarlos financie-
ramente para que ellos puedan 
pagar su universidad, que se pue-
da financiar de alguna manera su 
mantenimiento y apostarle a que 
tengamos la oportunidad de que 
quienes no puedan salir del mu-
nicipio a estudiar, puedan contar 
con una oferta educativa virtual.

Por último, está la revisión del 
tema del SISBEN, porque en Ná-
taga se está presentando una si-
tuación y es que el nivel con el 
que se califican a los usuarios está 
saliendo alto, esto nos está afec-
tando porque no somos vistos 
como una población con vulne-
rabilidad, de allí que no lleguen 
recursos. Entonces entraremos a 
revisar puntualmente esta situa-
ción.

¿Quién es Lina Marcela 
Álvarez?

Lina Álvarez Audor tiene 32 
años, soy madre de una hermosa 
niña de 4 años, soy esposa, soy 
hija de padres nataguenses, mi 

Para Lina 
Marcela 
es muy 

importante 
comenzar a 

formular pro-
yectos que 

le permitan 
gestionar y 
traer recur-

sos del orden 
nacional 

para Nátaga.

Lina viene trabajando de la mano con la comunidad, la construcción de su programa de trabajo.

Lina Marcela Álvarez Audor, aspirante a la Alcaldía de Nátaga.
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madre es Fabiola Audor Perdomo, 
ella es comerciante del munici-
pio, mi padre es Orlando Álvarez, 
es conductor del sector rural. Soy 
profesional en negocios interna-
cionales, soy especialista en ge-
rencia de proyectos, soy auxiliar 
contable y auxiliar administrati-
va. En mi vida laboral siempre me 
he enfocado en temas adminis-
trativos, he trabajado en diferen-
tes compañías, estuve liderando 
un proyecto de vivienda de inte-
rés social, con una empresa que 
se llama Global de Colombia, fui 
administradora del hotel Bethel 
del desierto de La Tatacoa, pasé 
a trabajar mucho tiempo en una 
compañía que se llama Círculo 

De Viajes Universal, donde empecé como asesora 
y terminé siendo director comercial a mis 25 años 
en Nátaga, de ahí pasé a trabajar en la Alcaldía de 
Neiva en la oficina de internacionalización de pro-
yectos y terminé este ciclo en la oficina de compe-
titividad y turismo.

¿Cómo puede contribuirle usted al 
desarrollo del turismo en Nátaga?

Nátaga, tiene algo importante y es que la pobla-
ción o los turistas llegan prácticamente solos porque 
tenemos una trayectoria en turismo religioso. Hay 
que empezar a trabajar y apoyar más este sector 
fortaleciendo los emprendimientos turísticos que 
tiene el municipio, pero sobre todo vamos hacerle 
una gran publicidad a Nátaga con sus productos 
turísticos, para que primero seamos más visibles a 
nivel nacional y empezar a recibir turistas de todas 
partes de Colombia y del mundo.

Álvarez 
Audor, es de 
gran impor-
tante lograr 

el desarrollo 
en el campo, 
en todos los 

aspectos, 
así como 

apostarle a la 
educación de 

los jóvenes.

Álvarez Audor, viene recorriendo las veredas del municipio de Nátaga.

La aspirante ya recibió su aval por parte del partido Liberal.
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Entre amigos de los libros
n La literatura para niños y jóvenes está más vigente que nunca, esta semana Celso Román en el Huila. 

DIARIO DEL HUILA, CULTURA
Por: Ana Patricia Collazos

‘Entre amigos’  es el nom-
bre de uno de los libros 
más leídos de Celso Ro-

mán, escritor colombiano que 
se tomó unos días para com-
partir con los niños y jóvenes 
huilenses. La editorial Paname-
ricana lo trajo en una jornada 
de visitas a sus lectores que no 
solo lo leen, sino que también 
lo han convertido en un referen-
te de la literatura y la pedago-
gía. Desde el lunes 24 de julio 
y hasta el viernes 28, su ruta 
de actividades llega a cerca de 
quince instituciones educativas 
como el Oliverio Lara Borrero, 
la IE María Cristina Arango, el 

Los niños 
sí aprecian 
la lectura, 
debemos 

saber cómo 
llegarles para 

motivarlos 
desde la 

infancia. Ahí, 
los maestros 

y padres 
de familia 
tienen un 

papel muy 
importante.

ENTRE 
AMIGOS es 
el nombre 
de uno de 
los libros 

más leídos 
de Celso Ro-

mán, escritor 
colombiano 
que se tomó 

unos días 
para compar-
tir con los ni-

ños y jóvenes 
huilenses.

El escritor Celso Román de visita a la escuela primaria María Cristina Arango sede Los Pinos. 

Desde Pitalito tenemos la opor-
tunidad de disfrutar con una gran 
escritora que presenta su libro La 
Piedra Ara. Ella es la maestra María 
Leonor Valencia Gutiérrez, recono-
cida líder cultural y vigía del patri-
monio que ha encontrado en las le-
tras un camino lleno de alegrías e 
historias.

 Este viernes 28 de julio a las ocho 
de la mañana en el Centro Comer-
cial San Juan Plaza se lleva a cabo 
el taller “Una historia en cada trazo”, 
dirigido a niños y niñas de primaria 
de varias instituciones educativas 
de la capital opita, a través del cual se 
busca fortalecer las habilidades lec-
toescritoras entre la población infan-
til. La jornada inicia con la presenta-
ción del libro La Piedra Ara, un libro  
que tiene la capacidad de sumergir 
en su historia al lector, llevándolo a 
un recorrido por el Pitalito campes-
tre de la década de los años 60´s. 

El libro “contiene un ritmo de pa-
labras e historias, que se tejen y se 
bifurcan entre la oralidad y la litera-
tura, es un bello y sugestivo relato 
infantil donde se aprecian las yemas 

de otros cuentos”, a decir del escritor 
Jairo Oliveros Ramírez, del Club de 
Escritores Laboyanos. La autora; Ma-
ría Leonor Valencia Gutiérrez, nació 
en Pitalito, Huila, en 1955. Realizó sus 
estudios en la Escuela Normal Supe-
rior de esa ciudad, es Licenciada en 
Tecnología Educativa y Especialis-
ta en Comunicación y Creatividad 
para la docencia de la Universidad 
Surcolombiana. Es ganadora del 
concurso municipal de cuento 2022 
del municipio de Pitalito, con la obra 
Los Chirlobirlos, y segundo lugar en 
Concurso Departamental de Cuento 
Humberto Tafur Charry 2023 con la 
obra “Mateo”. Otras de sus obras son 
“Inti se hizo vigía” y coautora del li-
bro “Ole mire Pitalito en crónicas”. 
Actualmente forma parte del Club 
de Escritores Laboyanos de Litera-
tura y coordina “La Tertulia Literaria 
de Leonor” desde donde, junto con 
destacados exponentes de las letras 
locales busca hacer de Pitalito un 
pueblo lector, al tiempo que apoyar 
a los escritores consagrados y emer-
gentes en la publicación y difusión 
de su obra. 

A propósito de literatura para niños 
desde pitalito llega la piedra ara, un 
bello y sugestivo relato infantil

gimnasio La Fragua, Gimnasio Yumaná, Colegio 
Sabios Vencedores, el Colegio Salesiano San Me-
dardo, el Columbus American School, el Rin-
cón de la Expresión, la Institución Educativa 
José Hilario López de Campoalegre, el colegio 
artístico Ceinar, entre otros.  La visita de este 
gran escritor también ha dejado su palabra 
por las bibliotecas de Comfamiliar en sus 
Unidades de servicio del norte y sur de la 
ciudad de Neiva. 

De esta manera, más de tres mil niños 
y niñas de la ciudad han tenido la opor-
tunidad de hablar con el escritor y tener 
de cerca las historias que han leído en las 
páginas de libros como Los amigos del 
hombre, Los animales fruteros, El hom-
bre que bajó la luna o El puente está 
quebrado. 

Celso Román nació en Bogotá el 6 de 
noviembre de 1947, estudió Medicina 
veterinaria en la Universidad Nacional 

de Colombia, recién graduado optó por el camino 
de la literatura y el arte para lo cual ingresó a la Fa-
cultad de Artes en la Universidad Nacional de Co-

lombia. Combina muy bien 
sus labores como escultor y 
escritor con la docencia, es 
profesor de bellas artes en la 
Universidad Pedagógica, en la 
Universidad Jorge Tadeo Lo-
zano y en la Nacional.

Su obra literaria ha sido ga-
lardonada en varias ocasiones 
y entre los premios más des-
tacados está el Premio Bogotá 
Capital Iberoamericana de la 
Cultura obtenido con el libro 
de cuentos Entre amigos pu-
blicado en el 2007.

Celso Román responde:

¿Cómo lo ha recibido la 
ciudad de neiva y sus 
lectores?

 Con inmensa alegría pue-
do decirles que la recepti-
vidad de los estudiantes ha 
sido maravillosa puesto que 
los libros han llegado a ellos 
y han recibido mensajes de 
orden ecológico, ambiental y 
de la formación en valores. 
Resumo, en una palabra, los 

muchachos, los estudiantes, los 
jóvenes son unos maravillosos re-
ceptores de la literatura. Muchas 
gracias.

¿Qué debemos hacer para 
motivar la lectura en niños 
y jóvenes?

Considero que los mejores fac-
tores para motivar la lectura son 
precisamente el hecho de acer-

carnos al libro desde el espacio 
escolar, con los docentes como 
lectores y desde la familia. De 
manera que si en cada hogar, en 
vez de estar escuchando noticias 
tremendas a la hora de la cena 
con un noticiero encendido, es 
preferible que estemos acercán-
donos a un libro que nos llene de 
ilusión, de alegría y que nos invi-
te a transformar este mundo con 
el amor y en un ámbito de paz. 

María Leonor Valencia Gutiérrez autora de la piedra Ara.

Escritores de la ciudad acompañaron la visita de Celso Román. La editora Ana Patricia 
Collazos, la promotora Sandra Lozano y la maestra y escritora de poesía para niños, 
Adriana Londoño.

Lo más esperado, la firma de los libros por parte del autor invitado. Los docentes junto al escritor Celso Román.

En Neiva se llevó a cabo una tarde autógrafos de libros del escritor Celso Román.

ENTRE AMIGOS es el nombre de uno de los libros más leídos de Celso Román.
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Niños en el Huila podrán 
vacunarse contra el Covid
n Más de 30 mil dosis de vacuna Moderna para prevención de la Covid19 fueron asignadas al departamento del Huila para 
avanzar en la inmunización de la población en primera infancia.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD
Por: Andrea Ramírez

En un esfuerzo por garan-
tizar la protección de los 
más pequeños frente a la 

COVID-19, el departamento del 
Huila ha iniciado una campaña 
de vacunación destinada a niños 
entre 6 meses y tres años de edad. 
Esta medida representa un paso 
significativo para resguardar la 
salud y el bienestar de los más 
vulnerables ante la pandemia que 
aún plantea un riesgo latente.

La inmunización temprana, 
además de ser un escudo protec-
tor para los niños, también jue-
ga un papel esencial en la lucha 
contra la propagación del virus. 
Al recibir la vacuna, los menores 
contribuyen a formar una barre-
ra colectiva que protege a aque-
llos que no pueden ser vacunados 
debido a razones médicas, como 
personas inmunocomprometidas 
o con alergias severas. Asimismo, 
esta acción preventiva fortalece 
el sistema inmunológico de los 
niños, preparándolos para en-
frentar futuros patógenos y en-
fermedades.

“Contamos con el biológico de 
Moderna para ser aplicado en ni-
ños a partir de los 6 meses de 
edad, ya se realizó la distribución 
a cada uno de los municipios, y la 
invitación es a que todas las ma-
dres y padres de familia se acer-
quen a los puntos de vacunación 
y apliquemos el biológico a los 
niños”, informó Yaneth Sánchez 
Chantri, coordinadora Departa-
mental del Programa Ampliado 
de Inmunización - PAI.

El objetivo primordial de esta 
campaña es la prevención de 
complicaciones en la salud in-
fantil debido a enfermedades 
respiratorias, y para ello, el 
esquema de vacunación com-
prende dos dosis. La seguridad 
del biológico de Moderna ha 
sido rigurosamente evaluada, 
garantizando así la protección 
de los menores frente al virus.

“En la jornada de vacuna-
ción del próximo 29 de julio 
vamos a tener disponible este 
biológico, para que se acerquen 
e inicien el esquema de inmu-
nización de los niños y niñas, 
vamos a realizar monitoreo de 
la población vacunada, esta es 
una acción de prevención y 
como padres de familia nues-
tro propósito es que los niños 
estén sanos”, agregó Sánchez 
Chantri.

Es fundamental destacar que 
las vacunas han demostrado 
ser una herramienta eficaz en 

la prevención de en-
fermedades graves 
y la reducción de 
la mortalidad cau-
sada por el virus. 
Aunque el impac-
to de la COVID-19 
ha disminuido en 
los últimos días, el 
riesgo sigue presente 
y es imprescindible 
continuar tomando 
medidas preventivas 
para evitar posibles 
brotes.

Esta iniciativa de 
vacunación tem-
prana representa un 
paso significativo ha-
cia la protección de 
nuestros niños y ni-
ñas, no solo contra 
la COVID-19 sino 
también para cons-
truir un futuro más 
saludable y seguro. 
La participación acti-

va de los padres y cui-

dadores en esta campaña es vital 
para lograr la inmunización de la 
población infantil y, con ello, pro-
teger a toda la comunidad.

En tiempos de incertidumbre, la 
ciencia y la prevención son nues-
tras principales aliadas para ven-
cer la pandemia. Vacunémonos 
y protejamos a nuestros niños, 
quienes representan la esperanza 
de un mañana más brillante y lle-
no de oportunidades para todos.

¿Es recomendable que los 
niños reciban esta vacuna?

El Dr. Emmanuel “Chip” Wal-
ter, director médico del Instituto 
de Vacunas Humanas de Duke, 
quien dirigió el ensayo de la va-
cuna Pfizer contra el COVID-19 
en niños de 5 a 12 años, ha seña-
lado que “Existen varias razones 
por las que los niños deben reci-
bir la vacuna contra el COVID. La 
más importante es que es la mejor 
manera de proteger la salud de su 
hijo. Recibir la vacuna los protege 
de enfermarse gravemente debi-
do a el COVID. Es cierto que el 

virus afecta de forma despropor-
cionada a los adultos mayores y 
a los adultos con enfermedades 
subyacentes. Dicho esto, los niños 
también pueden verse afectados 
de manera grave por el COVID. 
La cantidad de muertes de niños 
provocadas por el COVID hasta 
la fecha es casi siete veces mayor 
que la cantidad de muertes pro-
vocadas por influenza observadas 
durante una temporada típica de 
influenza”.

Piden vacunar a los 
menores

Por medio de un comunicado 
público, la Sociedad Latinoame-
ricana de Infectología Pediátrica 
(Slipe) manifestó la necesidad de 
que los niños y niñas sean vacu-
nados contra la covid-19.

Los expertos de la organiza-
ción médica, que hacen parte de 
su Comité de Vacunas y Biológi-
cos, señalaron que la vacunación 
contra la covid-19 en niños ayuda 
a bajar las tasas de hospitaliza-
ción, evita la aparición del sín-

Las vacunas 
han demos-

trado ser una 
herramienta 

eficaz para 
prevenir la 

enfermedad 
grave y la 

muerte cau-
sadas por el 

virus.

Vacunar a niños y niñas es un deber de los acudientes y los padres de familia.

El Huila iniciará su proceso de vacunación a niños.
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drome inflamatorio multisisté-
mico, controla que haya casos de 
covid prolongado e incluso ayuda 
a frenar las infecciones en otras 
poblaciones.

Roberto Debbag, quien es pre-
sidente de la Silpe, sostuvo que 
las tasas de hospitalización por 
la covid-19 en niños son más al-
tas en comparación a otros virus 
como la influenza, la tosferina y 
el rotavirus, que se consideran 
como “típicas” en la población 
pediátrica.

“Algunos niños contagiados 
con el virus que causa COVID-19 
pueden verse afectados por el sín-
drome inflamatorio multisisté-
mico pediátrico (MIS-C, por sus 
siglas en inglés), una afección en 
la que se produce una inflama-
ción generalizada y descontrola-
da que puede requerir hospitali-
zación en unidades de cuidados 
intensivos. La tasa de letalidad 
de este síndrome varía entre el 1 
% y el 8 %, dependiendo de las 
condiciones sanitarias y sociales”, 
indicó la Silpe en su comunicado.

De otro lado, esa sociedad mé-
dica sostuvo que entre el 5 y el 10 
% de los niños pueden presen-
tar covid prolongado, un síndro-
me que se da cuando las perso-
nas tienen síntomas persistentes 
de covid-19 después de haberse 
contagiado. Estos efectos pueden 
durar varios meses e incluso años.

“Se ha evidenciado que las se-
cuelas crónicas incluyen fatiga, 
dolor muscular y articular, pro-
blemas respiratorios y falta de 
olfato, incluso después de tres 
meses de la infección. Los efec-
tos no solo se presentan a nivel 
físico, según un metaanálisis re-
ciente, también influyen en la sa-
lud mental de los niños; el 31 % 

presentan síntomas depresivos, otro 31 % presentan 
síntomas de ansiedad, y el 42 % presentan trastor-
nos del sueño”, puntualizó la Silpe.

Así mismo, los expertos sostuvieron que la vacuna-
ción de la población infantil no solo es importante 
para garantizar el derecho a la salud de los niños, 
sino que también tiene una gran importancia para 
mitigar la transmisión del virus.

En esa medida, argumentaron que vacunar a los 

pequeños puede mitigar el riesgo 
de que aparezcan nuevas varian-
tes y evitar que haya contagios 
en sus círculos familiares, don-
de también podría haber perso-
nas inmunosuprimidas o adultos 
mayores, que son especialmente 
vulnerables al virus y tienen más 
peligro de enfermarse gravemente 

después de contagiarse.
“La vacunación contribuye a la 

disminución de la carga asisten-
cial de las unidades de cuidados 
intensivos y a la reactivación de 
la vida escolar y social, con todas 
las implicancias positivas que ello 
conlleva para el desarrollo integral 
del niño”.

La Silpe ase-
veró que en 

la actualidad 
hay varias 

vacunas 
anticovid dis-
ponibles que 
han demos-

trado buenos 
resultados de 

seguridad y 
efectividad.

 La vacunación puede prevenir que un niño se enferme o requiera hospitalización por covid-19.

Las tasas de hospitalización por covid-19 en niños son más altas en comparación a otros virus.



Los que pensaban que las aguas 
de la política española iban a re-
gresar a la calma tras la jornada 
electoral del pasado 23 de julio van 
a tener que esperar unas semanas, 
o incluso unos meses más, pues 
tras unas reñidas elecciones gene-
rales, aunque el bipartidismo salió 
fortalecido, la situación es todavía 
incierta.

Pese a que el Partido Popular 
(PP) obtuvo la mayor votación, los 
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¿Lara está inhabilitado?

El ex alcalde de Neiva Rodrigo 
Armando Lara Sánchez, quien esta 
semana anunció su candidatura a 
la gobernación del Huila, carga so-
bre sus hombros la responsabilidad 
social de tener dos presuntas inha-
bilidades que no le permitirían ni 
siquiera postularse a ese cargo.

Una situación idéntica le suce-
dió a Víctor Andrés Tovar Trujillo, 
a quien posteriormente le anula-
ron su elección como congresista, 
pese a que le habían advertido las 
consecuencias de inscribirse con el 
peligro latente de estar inmerso en 
el régimen de inhabilidades.  

Específicamente son dos hechos 
claros, notorios y públicos, que in-
volucran a Rodrigo Armando Lara, 
presuntamente inmerso en el régi-
men de inhabilidades para ser go-
bernador. 

Trabaja como médico prestador 
de sus servicios en la ESE Hospital 
Universitario Hernando Moncalea-
no, precisamente propiedad del De-
partamento del Huila. 

Así de sencillo, es cirujano del tó-
rax y su actividad profesional le ha 
permitido devengar sus ingresos 
propios en calidad de contratista en 
el mencionado centro hospitalario.

Sostiene vinculo contractual a tra-
vés de un gremio para su propio 
interés y para una empresa que es 
precisamente propiedad de la Go-
bernación del Huila, como es el 
Hospital Hernando Moncaleano, 
así de sencillo.

Precisamente, el nuevo Código 
Departamental modificado con 
base en la Ley Orgánica 2200 de 
2022 que moderniza y organiza 
el funcionamiento de los departa-
mentos, es taxativo, establece en el 
numeral 9º. del artículo 111, que 
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Seguridad, un clamor general
Toda la sociedad colombiana, sigue lanzando 

un grito al gobierno nacional para que fortalezca 
la seguridad ciudadana en todos los municipios 
del país, cuya política pública se ha convertido 
en la mayor laxitud con todas las organizacio-
nes delincuenciales, permitiendo que se sigan 
presentando actos criminales, a pesar del es-
fuerzo que realizan las debilitadas Fuerza Pú-
blica y de las Fuerzas Militares. Es un Estado 
desentendido ante el clamor general de una 
ciudadanía, que está inerme ante la violencia. 
Permanentemente el presidente Gustavo Petro 
Urrego, junto a su equipo de gobierno ha veni-
do enviando mensajes que desaniman a todas 
las familias colombianas, que están sometidas 
al accionar irracional de estas organizaciones 
narcoterroristas y de grupos privados que no 
cesan su accionar delictivo. 

Desde esta tribuna de opinión, no cesaremos 
de llevar la voz inconforme de estas personas 
afectadas que diariamente son acosadas por es-
tos delincuentes, que cada vez se fortalecen por 
culpa de un Estado indolente que pareciera estar 
a espaldas de la grave problemática. El gobierno 
nacional debe replantear este accionar. Estamos 
a tres meses de llevarse a cabo las elecciones. Re-
cuerden que el sufragio puede convertirse en un 
voto castigo para los candidatos afectos a los mo-
vimientos políticos afectos al gobierno nacional. 
Eso no lo duden. Ese capital político abultado que 
obtuvieron en las pasadas elecciones, se les puede 
convertir en un efecto dominó adverso. Histórica-
mente siempre ha sido así. En estas elecciones, se 

van a reflejar la intención del voto del club de los 
arrepentidos que, en menos de un año, se ha con-
solidado, producto del accionar gubernamental 
en la aplicación incoherente de los instrumentos 
de la política macroeconómica del país, así no lo 
quieran aceptar el equipo económico del alto go-
bierno, que se encuentra despistados y aislados de 
la verdadera realidad social y económica en que 
se encuentran sumidas las familias colombianas. 

Lo asombroso, es que el primer mandatario 
de los colombianos sigue insistiendo en la de-
signación de los criminales más violentos que 
ha tenido la historia de la república, como ges-
tores de paz, así vaya en contravía de la insti-
tucionalidad colombiana. Salvatore Mancuso 
y otros delincuentes que, durante su vida, han 
contribuido a afectar el bienestar general de las 
familias colombianas, liderando organizaciones 
narcoterroristas. Con todo respeto señor pre-
sidente, para elegir los integrantes que van a 
representar la sociedad civil en los futuros diá-
logos con las organizaciones narcoterroristas, 
deben integrarlas, personas que no tengan deu-
das con la justicia. Igualmente recordemos que 
las familias colombianas están desesperadas 
por el incremento de la inseguridad ciudadana. 
Ya no podemos circular tranquilamente por las 
calles y el sector rural. No somos imprudentes. 
Estamos expuestos a sufrir el accionar de estos 
criminales. Hay que reconocerle la sana inten-
cionalidad del presidente Petro en búsqueda 
de la paz total. No ha sido posible. Ha sido un 
fracaso esta política pública.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

quien tenga un contrato directo o 
a través de terceros está incurso en 
el régimen inhabilidad para ser go-
bernador.

El segundo caso es que Lara es 
presidente de la Corporación Club 
Campestre de Neiva, que ha cele-
brado contratos con Corposanpe-
dro en el presente año.

La ley es concreta y establece que 
quien haya celebrado y/o gestio-
nando contratos con el Estado en 
el último año está inhabilitado para 
ser gobernador. 

Este año el Club Campestre, cele-
bró contratos con Corposanpedro, 
entidad de propiedad mayoritaria 
de la Gobernación del Huila. 

Para más señas, Corposanpedro, 
Corporación para la Promoción de 
la Cultura y el turismo, es una per-
sona jurídica creada mediante or-
denanza 016 de 2014 de la Asam-
blea del Departamento del Huila 
para coordinar, operar, promocio-
nar, fortalecer, proteger el Festival 
Folclórico y Reinado Nacional del 
Bambuco.

El 21 de noviembre de 2014, la 
Asamblea de accionistas median-
te Acta No. 1 inscribió la entidad 
ante la Cámara de Comercio bajo 
el número 32555 del libro 1º. de 
Registros.

En el Acta 001 del 03 de marzo 
de 2022 de la Junta Directiva del 
Cmub Campestre de Neiva, fue-
ron inscritos como representantes 
legales la gerente y la junta direc-
tiva, como órgano de administra-
ción que encabeza Rodrigo Arman-
do Lara Sánchez, cedula No. 7´687. 
852, quien a le vez es el presidente 
de la Junta Directiva. 

No son conjeturas ni supuestos, 
hay antecedentes similares y espe-
cíficamente el de Aurelijus Rutenis 
Antanas Mockus Sivickas / Anta-
nas Mockus, elegido Senador de la 
República para el período 2018-
2022...

escaños conseguidos no le alcanzan 
a su candidato, Alberto Núñez Fei-
jóo, para asegurar su investidura; ni 
siquiera en coalición con los ultra-
derechistas de Vox, que perdieron 
una tercera parte de sus curules.

Se trata de un incuestionable revés 
para el líder conservador, que había 
llegado a la cita embriagado todavía 
del triunfalismo que brotaba de las 
elecciones regionales de hace dos 
meses, en las que su partido apa-
bulló al Partido Socialista Obrero 
Español (Psoe). A tal punto que, a 
la luz de aquellos resultados el presi-
dente actual del gobierno, el socialis-
ta Pedro Sánchez –en su afán de sa-

lir de ese chicharrón de una vez por 
todas–, se vio obligado a adelantar 
las elecciones generales, que estaban 
programadas para diciembre.

Y razón no le faltaba, pues en ese 
momento el panorama no podía 
ser más desolador para la izquierda 
española, que veía cómo la derecha 
de los populares –ya no tan mo-
derada– pactaba con Vox, partido 
con el que ya cogobierna en varias 
zonas de la península ibérica. Las 
circunstancias no podían ser mejo-
res para los adversarios de Sánchez, 
que aplaudieron a rabiar la inusual 
convocatoria electoral, con la certe-
za de que iban a arrasar.

Fueron semanas de una campa-
ña tan inesperada como intensa, 
en la que salieron a relucir temas 
como la inmigración, la economía, 
el manejo de la pandemia, la guerra 
de Ucrania, el europeísmo, etcétera, 
asuntos en los cuales ni Sánchez ni 
Feijóo, los dos principales protago-
nistas, brillaron particularmente.

Para muchos, la disputa ya estaba 
zanjada a favor de los populares, 
que incluso ya daban por recupe-
rada la Moncloa, luego de los cinco 
años en los que Sánchez se ha bati-
do como un león para mantenerse 
en el cargo. De hecho, la semana 
pasada, el candidato popular ya 

daba entrevistas en tono de nuevo 
presidente del Gobierno español, 
pensando con el deseo, pero sin 
llegar a imaginar lo que se le iba a 
venir encima el 23-J.

Convencidos de su triunfo, Núñez 
Feijóo y sus seguidores pasaron por 
alto varios factores, que iban desde 
notorias metidas de pata del candi-
dato hasta la alianza con Santiago 
Abascal –el polémico presidente de 
Vox–, pasando por una problemáti-
ca amistad de tiempo atrás con un 
reconocido narcotraficante, relación 
que trató inútilmente de minimizar.

Alfonso 
Vélez 
Jaramillo

Vladdo 

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com
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Centenario de la Contraloría

La imagen del día

Alfonso 
Gómez 
Méndez

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com

Jueves 27 de junio de 2023 / www.diariodelhuila.com

Beatriz Dávila 
de Santo Domingo
La viuda del empresario 
Julio Mario Santo Domingo 
ha construido una carrera de 
negocios y filantropía. Hoy es 
la única mujer millonaria de 
Colombia en el listado Forbes, 
con una fortuna de 3.600 mi-
llones de dólares, según cifras 
de Forbes World’s Billionaires 
List 2023. Esto, la posiciona 
como la tercera persona más 
rica del país. A sus 84 años, 
Dávila maneja un tercio del 
holding Santo Domingo y 
posee acciones en el gigante 
Anheuser-Busch InBev.

Niño asegura haber 
visto a Jesús después de 
regresar de la muerte
Esperanza Basto Díaz
Que hermosa visión

María Del Pilar Falla Silva
Dios lo bendiga

Elvia María Embus
¡Que hermoso! ¡Bendiciones!

Adonis 
Tupac 
Ramírez

José 
Miguel 
Alzate

El recibimiento de héroe que, 
en Sahagún, Córdoba, se le hizo 
al político Bernardo ‘Ñoño’ Elías, 
el pasado 9 de junio, obliga a re-
flexionar sobre cómo en Colom-
bia se han venido perdiendo los 
valores. Que un delincuente que 
sale de la cárcel después de haber 
sido condenado por corrupto sea 
recibido en su pueblo con los ho-
nores que se les reserva solo a los 
deportistas que traen una presea 
ganada en una competencia in-
ternacional habla muy mal de a 
dónde hemos llegado los colom-
bianos en la valoración de su cla-
se política. No se concibe que un 
delincuente sea recibido, al aban-
donar la cárcel, con una caravana 
multitudinaria, gritos de emoción 
y aplausos vibrantes. “El ‘Ñoño’ 
Elías es un ladrón, sí, pero robó 
para nosotros”, dijo una mesera 
de un restaurante en Sahagún.

Recibimientos como el de Sa-
hagún a un hombre que traicio-
nó la confianza de sus electores 
apropiándose de recursos del 
Estado que debían ser invertidos 
en el mejoramiento de la calidad 
de vida de los ciudadanos no es 
bien visto por quienes les exigen 

a los líderes políticos pulcritud en 
sus actos. En el diario El País de 
España, el periodista Juan Pablo 
Calvás, refiriéndose a este recibi-
miento, escribió: “Alguien tiene 
que explicarnos cómo es posible 
que cientos de personas salgan a 
recibir como a un héroe al ‘Ñoño’ 
Elías, un hombre que fue conde-
nado por concierto para delin-
quir, lavado de activos, cohecho 
propio y tráfico de influencias”. 
La única explicación es que a la 
gente en Sahagún no le impor-
ta la honestidad de los políticos 
mientras les regalen plata para 
que voten por ellos.

Esta es la triste realidad que 
vive Colombia. Nos olvidamos de 
que a la clase política se le debe 
exigir un manejo pulcro de los 
dineros del Estado. Que, como se 
sabe, son dineros de todos los co-
lombianos, que llegan a las arcas 
públicas a través del pago de im-
puestos. Alguien podría decir que 
el ‘Ñoño’ Elías no robó plata del 
Estado, que fue dinero recibido de 
Odebrecht como una coima para 
que le ayudara en la adjudicación 
de un contrato. Sin embargo, no 
es así. Esa plata que entregó la 
multinacional brasileña a polí-
ticos corruptos sale de los sobre-
costos en las licitaciones. Es dine-
ro que el Estado deja de invertir 
en atención a las comunidades 
porque se apoderan de él los ne-
gociantes de la política, personas 
que no llegan a altas posiciones 

El pasado miércoles 19 de ju-
lio, en el histórico Teatro Colón 
de Bogotá, el vicecontralor, Car-
los Mauricio Zuluaga, en condición 
de contralor general en funciones, 
presidió el acto de conmemoración 
de los cien años de la Contraloría 
General de la República, acompa-
ñado de la cúpula judicial; el fis-
cal general de la Nación, Francisco 
Barbosa, algunos ministros y los 
excontralores vivos.

El año de 1923 marcó hitos im-
portantes en la historia de Colom-
bia. Atendiendo una decisión de 
la convención liberal de Ibagué de 
1922, fue creada la Universidad Li-
bre como centro de pensamiento 
del partido en reacción a la rege-
neración conservadora. Regía los 
destinos del país el general Pedro 
Nel Ospina, uno de los gobernan-
tes dentro de la llamada hegemo-
nía conservadora. Se había produ-
cido la quiebra del Banco López, 
que el columnista Óscar Alarcón 
atribuye a una retaliación de Os-
pina contra Pedro López, padre de 
López Pumarejo. Estaba relativa-
mente reciente la caída del filóso-
fo y gramático Marco Fidel Suárez 
por cometer el ‘pecado’ de vender 
anticipadamente su nómina para 
afrontar aulagas. Era la época de 
los presidentes prestigiosos, pero 
sin grandes fortunas conseguidas 
al amparo de la política.

El país se recuperaba de los de-
vastadores efectos de las guerras 
civiles y, particularmente, de la de 
los Mil Días, de la pérdida de Pa-
namá y del Quinquenio de Rafael 
Reyes. Ospina contrató la comisión 
Kemmerer para reorganizar las fi-
nanzas y ordenar el gasto públi-
co. De allí surgió la creación de la 
Contraloría General, inicialmente 
como una dependencia del Minis-
terio de Hacienda y de la Superin-
tendencia Bancaria.

En el discurso del Contralor en 
funciones se hizo una completa 
síntesis de la historia de la Con-

traloría. Sin duda ha sido una en-
tidad de peso en la estructura del 
Estado, con ascendencia en la ciu-
dadanía, con errores, aciertos, luces 
y sombras. La Contraloría, aparte 
de ejercer el control fiscal, se ha 
convertido en un centro de análisis 
de los principales problemas de la 
economía, con sólidos estudios y 
escritos en su revista.

Tuvo momentos de esplendor 
con contralores como –para solo 
citar a los ya fallecidos– Carlos 
Lleras Restrepo, quien muchos 
años después llegó a la presidencia, 
pero no armando su candidatura 
desde el ente de control; Alfonso 
Palacio Rudas, el inolvidable cofra-
de gestor en la Constituyente de la 
autonomía del Banco de la Repú-
blica, y Evaristo Sourdis, inteligen-
te político de Sabanalarga y quien, 
si Ospina Pérez no hubiese desco-
nocido los iniciales resultados de la 
convención conservadora en 1970, 
habría sido el primer presidente 
del litoral Atlántico. Lamentable-
mente, cuatro de sus titulares ter-
minaron con serios problemas ju-
diciales y tres de ellos condenados 
por la Corte Suprema de Justicia.

Esta conmemoración sirve para 
que el país reflexione si debe o no 
darse un vuelco al control fiscal 
para que sea eficaz y tenga capaci-
dad real de evitar el desangre cau-
sado por la corrupción administra-
tiva y recuperar, no en el papel sino 
en la realidad, el dinero arrebatado 
al Estado por funcionarios inescru-
pulosos o manifiestamente torpes.

En una época las investigaciones 
de la Contraloría eran la base de 
procesos por peculado. Hay que agi-
lizar los procedimientos y en lo po-
sible evitar tantas “preliminares” sin 
rumbo, que solo sirven para ruedas 
de prensa o titulares. Es hora de que 
sobre un mismo hecho no actúen, a 
veces de manera suelta, la Procura-
duría y la Fiscalía. No debería des-
cartarse, a mediano plazo, retomar 
la idea del Tribunal de Cuentas. Se 
debe pasar de los anuncios a los re-
sultados en sanciones fiscales que, 
por cierto, inhabilitan políticamente 
a quienes se les imponen.

Se presentan como masas loca-
lizadas en la parte baja del cue-
llo a los lados de la tráquea don-
de se ubica anatómicamente la 
glándula que se mueven cuando 
la persona deglute; casi siempre 
son asintomáticas. 

La conducta de manejo es realizar 
inicialmente una ecografía y exáme-
nes de TSH (examen de sangre para 
saber la funcionalidad hormonal de 
la glándula). Según los hallazgos 
ecográficos se definirá si requiere 
la realización de una biopsia y si 
hay indicación de cirugía.
Signos de alarma: 
Nódulos de crecimiento muy rá-
pido.
Dificultad para tragar
Ronquera o cambios en la voz
Aparición de nuevas masas en cuello

Estos signos deben hacernos 
sospechar un posible cáncer de 
tiroides y requieren de una con-
sulta prioritaria para su estudio y 
diagnóstico.

Cáncer de lengua y cavidad 
oral: Es una enfermedad que 
en nuestro medio se diagnos-
tica con mayor frecuencia en 
pacientes jóvenes; está asocia-
da a la ingesta de alcohol, ta-
baquismo, virus del papiloma 
humano (de transmisión sexual) 
y  lesiones repetitivas por mala 
oclusión dental. Se manifiesta 
por una lesión ulcerada o “llaga” 
en la lengua, encías o mucosa 
de las mejillas que no mejora y 
que progresa. Si se logra realizar 
oportunamente el diagnostico el 
manejo casi siempre es curativo.

27 De julio, Día Mundial del cáncer 
de cabeza y cuello

En el año 2014 durante el desa-
rrollo del 5 congreso mundial de la 
IFHNOS (federación internacional 
de sociedades de cabeza y cuello) 
en la ciudad de New York, se defi-
nió conmemorar el día 27 de julio 
como el día mundial del cáncer de 
cabeza y cuello; desde ese año más 
de 53 países han participado en la 
actividades que se han enmarcado 
en eventos educativos y campañas 
para la prevención de estas enfer-
medades y la formación de médi-
cos y público en general.
¿Que es la cirugía de 
cabeza y cuello?

Es una subespecialidad quirúrgi-
ca ( realizada por cirujanos gene-
rales u Otorrinolaringólogos) que 
se encarga del diagnóstico y trata-
miento quirúrgico de enfermeda-
des benignas y malignas del área 
de la cabeza y el cuello como:
Glándulas Tiroides y Paratiroides
Glándulas Salivales (parótidas, 
submandibulares)
Cavidad oral y orofaringe 
Lengua
Senos paranasales y huesos maxi-
lares
Laringe
Ganglios cervicales
Piel de la cabeza y cuello.
Síntomas y signos de 
alarma para una consulta 
temprana.

Nódulos de la gandula tiroides: 
Tras los acuerdos entre las comunidades del norte de Neiva y las autoridades se levantó el paro, que tenía 
paralizado el servicio de recolección de basuras en Neiva.

Ahí están pintados; y ni siquiera 
les da vergüenza
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Breaking bordersDo you 
like 
English?

Municipio de Neiva

Neiva will held the 1st 
spelling bee contest
n A spelling bee is a competition /contest / game to put spelling skills to the test in which contestants are asked to spell 
a broad selection of words correctly.

 SPELLING BEE TEAM

DIARIO DEL HUILA, BREA-
KING BORDERS
By: Municipal Bilingualism Program
SEM Neiva

The spelling competition 
began due to the influen-
ce of Noah Webster’s 

“Blue-backed Speller« (author 
of the famous dictionary of 
English Language). Spell bee 
revolutionized education in 
1786 among the mostly illite-
rate nation. Teachers soon be-
gan to use competitions to mo-
tivate students to improve their 
spelling once Webster sparked a 
generation’s interest in spelling. 
In 1808, the spell bee compe-
titions were recorded, though 
they weren’t formalized until 
the first United States National 
Spelling Bee in 1925. Nowadays 
the Spelling Bee’s popularity 
has spread in various countries

Why bee
The spelling bee and its name 

has come to us from America 
and is said to have originated 
from the Middle English word 
‘bene’, which means ‘a prayer’ or 
‘a favour’. By the late 1700s, the 
word ‘bee’ was used to describe 

a group gathering together to 
accomplish a task - words such 
as ‘spinning bee’, ‘quilting bee’ 
and ‘husking bee’ were fairly 

common. The ‘bee’ in ‘spelling bee’ is an alteration 
of a word that meant ‘the voluntary help given by 
neighbors toward the accomplishment of a particu-
lar task‘, the work similar to how bees work together 
to create honey for the beehive.

Benefits
Spelling bee competition helps improve :

A. Students’ confidence
B. Students’ grammar at a great scale. 
C. The vocabulary, as they get exposed to root words. 
D. The healthy spirit of competition ü Knowledge

The Municipal Competition
Since March 2022, the Local Bilingualism Pro-

gram of Neiva has been prepa-
ring the First Municipal Spelling 
Contest in English. The coordi-
nator of the Program, Rosario 
Valenzuela Vidal with the parti-
cipation of the English Institu-
tes from Universidad Surcolom-
biana, Fundación Universitaria 
María Cano, UNAD, the English 
Now Colombo American Center, 
Comfamiliar School, AllBooks, 
and Play Diom companies, the 
Agencia Cultural del Banco de la 
República and the Breaking Bor-
ders team María Fernanda Jaime, 
Bryan Villarreal, and Rut Calde-
rón, developed a series of mee-
tings to discuss and design the 
main strategies and rules to de-
velop the contest.

The Spelling Team decided to establish 4 ca-
tegories, according to the Common European 
Framework CEF: Starters 5th elementary grade, 
Basic 6th, 7th and 8th grades, Pre Intermediate 
9th, 10th and 11th  and Intermediate which goes 
to the 8 public schools which have Emphasis 
Program in Media Education.

 Each of the 37 public schools was sent the lists 
of words which are now being studied by stu-
dents guided by their English language teachers. 
Besides, each group of words was recorded by a 
native speaker to facilitate the student training 
at school. The contest will be held next October 
19th, 2023.

The Breaking Borders Team wishes the contes-
tants a successful experience!
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Esclerosis múltiple: OMS agrega a la 
lista de medicamentos esenciales
n Esto marca un hito, debido a que es la primera vez que se incluye a este tipo de medicinas.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

Este miércoles la Organiza-
ción Mundial de la Salud 
(OMS) actualizó las Lis-

tas de Medicamentos Esenciales 
tanto para adultos como para ni-
ños, que incluyen como principal 
novedad fármacos para el trata-
miento de la esclerosis múltiple, 
así como frente al cáncer, las en-
fermedades infecciosas y las en-
fermedades cardiovasculares, en-
tre otras patologías.

Fue un total de 85 solicitudes 
que abarcaban más de cien me-
dicamentos y formulaciones, las 
que examinó el Comité de Exper-
tos de la OMS en Selección y Uso 
de Medicamentos Esenciales. Los 
cambios recomendados elevan el 
número total de medicamentos 
en estas dos listas a 502 y 361, 
respectivamente.

El objetivo de la actualización 
de estas dos listas es facilitar un 
mayor acceso a medicamentos in-
novadores que muestran “claros 
beneficios clínicos”.

“Estos tratamientos podrían te-
ner un impacto muy grande en la 
salud pública mundial sin poner 
en peligro los presupuestos sani-
tarios de los países de ingresos 
bajos y medios”, afirma la OMS 
a través de un comunicado.

En rueda de prensa, el director 
general de la OMS, Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus, advierte al 
respecto que “el aumento de los 
precios y las interrupciones de la 
cadena de suministro hacen que 
todos los países tengan cada vez 
más problemas para garantizar 
un acceso constante y equitativo a 
muchos medicamentos esenciales 
de calidad garantizada”.

En cuanto a la esclerosis múl-
tiple, no se había incluido en la 
lista ningún medicamento para 
su tratamiento. En 2023, se aña-
dieron tres medicamentos que 
pueden retrasar o ralentizar su 
progresión (cladribina, acetato 
de glatiramero y rituximab), lle-

nando un importante vacío existente.
“Dada la base de pruebas y la mayor asequibi-

lidad del rituximab, incluida la disponibilidad de 
biosimilares precalificados, se le ha dado prio-
ridad sobre las alternativas en la etiqueta 
como medicamento esencial para 
tratar la EM remitente-re-
currente y progresiva”, 
destacó el secretario 
de la Lista de Medi-
camentos Esenciales 
de la OMS, Benedikt 
Huttner.

La lista también incor-
pora por primera vez las 
combinaciones de dosis fijas de 
múltiples medicamentos (co-
múnmente llamadas “poli-
píldoras”) para la preven-
ción de enfermedades del 
corazón y los vasos sanguí-
neos, en particular los agentes 
reductores del colesterol con uno o más 
agentes reductores de la presión arterial con y sin 
ácido acetilsalicílico (aspirina).

En enfermedades infecciosas, entre los nuevos me-
dicamentos incluidos en la lista figuran ceftolozane 
+ tazobactam, un antibiótico del grupo reserva efi-
caz contra las bacterias multirresistentes, incluidas 
las infecciones difíciles de tratar causadas por ‘Pseu-
domonas aeruginosa resistente a los carbapenemes’; 
pretomanid contra la tuberculosis multirresistente 

o resistente a la rifampicina; ra-
vidasvir (en combinación con so-
fosbuvir) para la infección crónica 
por el virus de la hepatitis C en 
adultos; o anticuerpos monoclo-
nales para la enfermedad por el 
virus del Ébola.

Medicamentos contra el 
cáncer

Contra el cáncer se añadieron 
dos nuevos tratamientos: doxo-
rrubicina liposomal pegilada 
para el sarcoma de Kaposi y pe-
gfilgrastim para estimular la pro-
ducción de glóbulos blancos y re-
ducir el efecto tóxico de algunos 
medicamentos contra el cáncer 
en la médula ósea.

Además, se ampliaron las indi-
caciones de varios medicamentos 
oncológicos pediátricos que ya es-
tán en la lista para incluir nuevos 
tipos de cáncer infantil (linfoma 
anaplásico de células grandes, 
histiocitosis de células de Lan-
gerhans y linfoma de Burkitt).

Entre los que no se recomienda 
la inclusión se encuentran varios 
medicamentos patentados con-
tra el cáncer, de elevado precio, 
debido a la “preocupación por su 

asequibilidad y viabili-
dad en entornos de bajos 

recursos”, explica la OMS en 
un comunicado.

Algunos de ellos habían sido 
evaluados y rechazados en re-
uniones anteriores del Comi-
té, como los inhibidores de los 
puntos de control inmunitarios 
PD-1 / PD-L1 y el osimertinib 
para los cánceres de pulmón, y 
los inhibidores CDK4/6 para el 
cáncer de mama.

Otros fármacos que no se inclu-
yeron por la opinión de los ex-
pertos han sido los agonistas del 
receptor del péptido-1 similar al 
glucagón para la pérdida de peso 
en la obesidad; risdiplam para el 
tratamiento de la atrofia muscu-
lar espinal; donepezilo para el 
tratamiento de la demencia debi-
da a la enfermedad de Alzheimer; 
terapias con células CAR-T para 
el linfoma; y fentanilo transmu-
coso oral de acción rápida para el 
dolor irruptivo del cáncer.

En diabetes, se amplió tanto 
la lista de medicamentos esen-
ciales estándar como la infantil 
para incluir los sistemas de ad-
ministración en cartucho y pluma 
precargada debido a “sus ventajas 
potenciales para los pacientes en 
comparación con los viales y las 
jeringas en términos de facilidad 
de uso, mayor precisión de la do-
sificación y mejor adherencia”.

La esclerosis 
múltiple es 

un trastorno 
en el cual el 
sistema in-

munitario del 
cuerpo ataca 

la cubierta 
protectora 

de las células 
nerviosas del 

cerebro, el 
nervio óptico 

y la médula 
espinal, lla-
mada vaina 
de mielina.

LA OMS añadió medicinas contra la Esclerosis múltiple.

Medicamentos nuevos fueron incluidos en los esenciales.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-321 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $300.000.000

640-345 CASA B/ MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $420.000.000
640-347 CASA B/ EN LA GAITANA.  GARZÓN  -  H $400.000.000
640-395 CASA B/ LAS AMÉRICAS.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-454 LOTE VEREDA MAJO.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-455 LOTE B/ LOS CANELOS.  GARZÓN  -  H $1.300.000.000
640-512 CASA CAMPESTRE VDA. CLAROS.  GARZÓN  -  H $1.00.000.000
640-99414 CASA DOS PLANTAS B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-547 CASA DOS PLANTAS B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $220.000.000
640-575 LOTE TERRENO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99569 LOTE COLINAS DE MIRAVALLE III JAMUNDÍ  -  VALLE $399.600.000

640-99533 LOCAL B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99591 APARTAMENTO 203 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APARTAMENTO 201 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99603 APTO. 2 PISO B/ SAN JOSÉ OBRERO.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99620 BODEGA EDIF. ÍNSULA LÍVING.  CALI  -  VALLE $300.000
640-574 APTO. 2° PISO ALTOS DEL LIMONAR.  GARZÓN  -  H $1.300.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2
APTO. 501 T-1 CONJ. LA MORADA DEL VIENTO  $1.250.000,00 90m2
APTO. 201 CARRERA 3 w # 76B-24  B// CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO.403  CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60M2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2

ORIENTE
APTO. 203/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $400.000,00 35M2
APTO. 1005 T-2 CONJ. TIERRA ALTA $950.000,00 80m2
APTO. 503 CONDOMINI. ALTO DE YERBABUENA  CAR. 31A # 8-46  $1.000.000,00 43m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 403 T-12 CONJUNTO.RES. GOYA  $900.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. RES. PORTAL DEL RIO  $720.000,00 55m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 49 CONJUNTO  VILLAS DEL PRADO  $1.850.000,00 114m2
CALLE 38 # 8-14  B/GRANJAS $750.000,00 216m2
CALLE 42 # 6W-17 B/ ACROPOLIS $650.000,00 75m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 7 # 23-44 B/GAITANA $1.400.000,00 160m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

4-HABITACIONES, 3-BAÑOS, SALA COMEDOR.  ENREJADA.
Excelente sector residencial.

INFORMES: 
316 706 2474  –  315 877 5341

VENDO HERMOSA CASA 
B/GAITANA COLONIAL 

CALLE 44  No. 2W-01 AMPLIA, ÁREA 168M2

VENDO CASA D-9
 CONJ. SAN SILVESTRE  (NEIVA)

INF.: 318 811 9198  -  312 312 2353

 EXCELENTE UBICACIÓN B/LUIS IGNACIO ANDRADE  (NEIVA)
A  1/2 CUADRA DE LA AVENIDA 

INF: 300 574 5321  -  304 647 2617

VENDO CASA AMPLIA 
ESQUINERA, CON PATIO

TRES HABITACIONES, SALA COMEDOR COCINA INTEGRAL 
HABITACION DE SERVICIO Y  PARQUEADERO

Inf.  315 359 9611 -  311 453 4901

ARRIENDO APTO. EDIF. QUIRINAL 
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PAUTE

CASAS

CITA PREVIA Cel. 316.723 9819

CERCA AL CENTRO COMERCIAL

UNICO
AREA. 120.85 METROS CUADRADOS

SE VENDE CASA

VENDO CASA REMODELADA
AMPLIA. CON PATIO Y GARAJE

B/SANTA LUCIA (NEIVA)
INF.  301 431 3358

APARTAMENTOS

 CENTRALÍSIMO.  CERCA DE  LA GOBERNACIÓN
4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   SALA COMEDOR COCINA 

INTEGRAL Y PARQUEADERO PROPIO
Informes.  312 574 4560

VENDO APTO.  CONJUNTO 
LA UNIÓN II NEIVA 

SE ARRIENDA APTO. CONJUNTO 
CERRADO IPANEMA,

90MTS2, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, 
TERRAZA, BALCÓN, 3 HABITACIONES 2 

BAÑOS, PARQUEADERO Y BODEGA.
INFORMES.  

 318 517 2838

 VENDO HERMOSO
APTO. PARA ESTRENAR

 CONDOMINIO 
MULTICENTRO T-1 APTO. 1204

 INF: AL 315 697 9259 
O AL 316 674 1686

SUPER OFERTA!
VENDO APARTAMENTO NUEVO, 

RECIEN REMODELADO 
Y LISTO PARA ESTRENAR

CIUDADELA YUMA BL-15 APTO. 302
TODO AL DIA.  

INFORMES: 318 484 5309

LOTES

SE VENDEN 3 LOTES COMERCIALES EN 
ZONA INDUSTRIAL SUR DE NEIVA

INFORMES
320 576 8434

VENDO LOTE 43B ZONA 
FRANCA SURCOLOMBIANA KM 

4.5 VÍA PALERMO - HUILA
INFORMES: 

320 576 8434
FINCA

 20 MINUTOS GIGANTE - GARZÓN 
ONDULADA.  9  POTREROS,  AGUAS,  PASTOS VERDES  

INF. 310 572 5745

VENDO FINCA 
GANADERA 

VENTAS VARIAS

VENDO ECOGRAFO 
GE VOLUSON-P8.

 INCLUYE SONDAS VOLUMÉTRICAS Y 
CONVEX2D,  IMPRESORA, QUEMADOR, UPC.

EXCELENTE ESTADO. 
310 860 9276

SE VENDE EN NEIVA
 EMPRESA DE TRATAMIENTO 

Y DISTRIBUCION DE 
AGUA POTABLE EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 310 288 7900
         

EMPLEOS

SE NECESITA TÉCNICO ELECTRICISTA
con experiencia en control industrial, conexión de 

motores, ensamblado de arrancadores, ensamblado de 
bancos de condensadores, diagnóstico de fallos eléctricos, 

preferiblemente con CONTE 4, indispensable licencia 
conducción Categoría B1,

INFORMES 
Al correo electrónico admon.electrojc@gmail.com

PRESTIGIOSA INSTITUCIÓN EDUCATIVA REQUIERE 
DOCENTES LICENCIADOS 

EN LENGUAS 
MODERNAS – INGLÉS

 ENVIAR HOJA DE VIDA 
CALLE 19 # 45 - 04

 
IMPORTANTE INSTITUCIÓN EDUCATIVA

REQUIERE 
Vincular un PROFESIONAL EN EL MODELO 

DE CALIDAD EFQM con vinculación en 
Prestación de Servicios de Medio Tiempo.

 ACREDITAR EXPERIENCIA. 
ENVIAR HOJA DE VIDA 

CALLE 19 # 45 - 04

IPS DE NEIVA REQUIERE
MÉDICO GENERAL 
Y NUTRICIONISTA

Enviar Hoja de Vida
información@cardiofenixips.com

 PARA SU MARCA EN EL DEPARTAMENTO DEL HUILA
 Debe contar con la logística  suficiente para atender multicanal 

INFORMES: 
301 317 0315  - (601) 2686819

RECONOCIDA EMPRESA DE CONSUMO 
MASIVO DEL SECTOR PANADERO
BUSCA DISTRIBUIDOR

VEHÍCULOS

INF. 320 576 8434

VENDO CAMIONETA RENAULT 
KOLEOS MODELO 2013

DOCUMENTOS AL DIA

INF. 302 287 2441

VENDO SANDERO 
STEPWAY MOD 2018

ESOTERISMO

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU SER QUERIDO

Ligándolo de por vida.
LECTURA DEL TAROT Y LA BARAJA ESPAÑOLA

Neiva. Citas al 310 584 6976  -  (608) 857 5416
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“LO NUESTRO A DIARIO”

Aviso  Judicial
REPÚBLICA DE COLOMBIA DEPARTAMENTO DEL HUILA
NOTARÍA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN
LA SUSCRITA NOTARIA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN 
AGUSTÍN HUILA EMPLAZA:
A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente EDICTO en el periódico y en una ra-
diodifusora local, en el trámite de liquidación de sucesión 
simple e intestada de la causante señora ISAURA MAR-
TINEZ DE CASTRO, quien en vida se identificó con la 
cédula de ciudadanía número 26.565.102 expedida en San 
Agustín. Quien falleció el día seis (06) de febrero de dos 
mil veintiuno (2021), en la ciudad de Neiva, Huila, siendo 
el asiento principal de sus negocios el municipio de San 
Agustín, Huila. Aceptado el trámite respectivo en esta No-
taría mediante ACTA NÚMERO VEINTIOCHO (28), de fe-
cha VENTICINCO (25) de julio de dos mil veintitrés (2023), 
se ordenó la publicación de los edictos en el periódico y 

en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo dispuesto 
en el Artículo 3º, del Decreto 902 de 1988 y su fijación en 
un lugar visible de la Notaría, por el término de diez (10) 
días. El presente edicto se fija hoy veintiséis (26) de julio 
de dos mil veintitrés (2023); siendo las siete y treinta de la 
mañana (7:30 a.m.).
LA NOTARIA ÚNICA, ENCARGADA GLORIA ENEIDA 
OBANDO MORALES
Notaria Única del Círculo de San Agustín – Huila, Encar-
gada
(Firma y sello)

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46 
TEL (608) 8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE 
NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se crean 

con derecho a intervenir en la liquidación de herencia 
intestada del causante JOSÉ ALONZO PÉREZ LÓPEZ, 
vecino que fue del municipio de Neiva, lugar de su últi-
mo domicilio y asiento principal de sus negocios. Quien 
en vida se identificaba con la Cédula de Ciudadanía No. 
12.094.251, que se tramita en esta Notaria, en los té-
rminos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 
de 1988, modificado por el Decreto 1729 de 1989, se 
fijará el presente edicto en la cartelera de la Notaria por 
el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega 
de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para 
las demás publicaciones de ley. Es decir, en una radio 
difusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fijación se hace hoy veintiocho (28) de ju-
nio del año dos mil veintitrés (2023), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 A.M.). GLORIA MERCEDES PUENTES 
LOZANO. Notaria Quinta de Neiva (E.). (Original Fir-
mado y Sellado) 
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Tipos de Tipos de 
peces peces 
BettaBetta

n  Los peces betta son hermosos y también variados. Explora aquí los diferentes tipos.

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE

Tanto si quieres curiosear 
acerca de estos peces, 
como si acoges uno en 

tu casa y quieres darle la mejor 
vida posible, es útil que conoz-
cas los diferentes tipos de peces 
betta que existen. Aunque parez-
ca que solo se diferencian en los 
colores, lo cierto es que podrías 
encontrar variedades de este.

Por esto mismo, en este espa-
cio encontrarás información so-
bre esta especie y una clasificación 
para estos pequeños (pero peleo-
nes) peces. No te pierdas nada, 
pues toda información es poca a 
la hora de conocer aquellas es-
pecies que cuidas o que, simple-
mente, pueblan nuestro planeta.

Características del pez betta
El pez betta (Betta splendens) 

es una especie perteneciente a la 

familia Osphronemidae.  Es na-
tivo de Tailandia y vive en estan-
ques con mucha vegetación y en 
aguas que fluyen con lentitud. Es 
capaz de habitar aguas estancadas 
y arroyos contaminados, pues es 
un pez muy resistente.

Un pez betta suele medir unos 
7,5 centímetros. La coloración lla-
mativa que exhiben aquellos que 
viven en cautiverio es producto 
del cruce selectivo que ha hecho 
el humano, pues en libertad son 
de colores mucho más apagados.

Tipos de peces betta
Ahora que conoces un poco 

mejor a estos animales acuáti-
cos, puedes adentrarte en los di-
ferentes tipos que se encuentran 
en cautiverio. Las diferencias en 
esta condición suelen deberse a 
la selección artificial por parte del 
hombre, pero las principales de 
ellas se han establecido como lí-

neas genéticas diferenciables.
Por lo general, la clasificación 

se hace con base en la forma de 
la cola, el apéndice más llama-
tivo de estos peces. En la natu-
raleza les sirve para moverse de 
forma cómoda en aguas sin co-
rriente y densamente pobladas 
de vegetación, pero en cautivi-
dad se ha buscado como carac-
terística estética. Vamos a verlo 
en detalle.

1.Cola de velo
Este es uno de los tipos de peces 

betta que más se ven en acuarios. 
Se caracterizan por su aleta cau-
dal, asimétrica y larga. Su aspecto 
es el de un velo que flota desde el 
cuerpo del pez, de ahí su nombre.

2. Platak
A diferencia del anterior, las 

aletas de esta variedad de betta 
son cortas. La caudal, además, tie-

ne forma de abanico. El cuerpo 
es más redondeado y robusto y 
exhibe un comportamiento más 
agresivo y territorial que otros ti-
pos de peces betta.

3. Dumbo
El aspecto del pez betta dumbo 

se asemeja bastante al del platak, 
con las aletas en forma de abani-
co y redondeadas. Sin embargo, 
su característica más llamativa 
es el gran tamaño de sus aletas 
pectorales (de ahí el apelativo de 
Dumbo, en referencia al elefante 
de la película).

4. Media luna
El nombre de esta variedad está 

bien escogido: su aleta caudal, en 
forma de semicírculo, recuerda al 
satélite en su fase media. Los bor-
des, aunque flexibles, son redon-
deados y uniformes.

5. Súper delta
También es uno de los más co-

nocidos y, a la vez, apreciados. Su 
cola también tiene forma redon-
deada, pero es más vaporosa y no 
alcanza a ser un semicírculo. Sus 
aletas son grandes, con un aspecto 
similar al de un vestido.

6. Corona
Sus aletas no son tan grandes 

como los anteriores, sino cortas y 
con aspecto puntiagudo. Su aspec-
to es similar al de los flecos de una 
bufanda, flexibles, pero no tan va-
porosos como los de los otros tipos.

7. Cola de rosa
El peculiar aspecto de esta va-

riedad hace que se le considere 
uno de los tipos de peces betta 
más hermosos. Es parecido a la 
media luna, pero su color rosado 
y su cola en forma de pétalo de 
flor le han valido bien su nombre.

Estos 7 tipos que 
tenías en el aparta-
do anterior son los 

más conocidos a 
día de hoy.


